

Sinologia Hispanica, China Studies Review,
13, 2 (2021), pp. 169-192

Received: September 2021
Accepted: December 2021

Border governance in ancient China—study between 2070 B.C.-1279 A.D.

Gobernanza fronteriza en la antigua China—el estudio entre 2070 B.C.-1279 A.D.

中国古代中央政权的边疆治理研究（公元前2070年-公元1279年）

刘葛亮*

Geliang.Liu@usal.es

Liu Geliang

Universidad de Salamanca
Salamanca (España) 37007

Abstract: This article provides a study of border governance in ancient China. It interprets the state of domination in ethnic minorities areas by the central feudal dynasty government between 2070 B.C.-1279 A.D which is recognized among the relevant academic community in China. In this multi-ethnic country with a long history of feudal dynasty, many ethnic minorities live on the borders of China, thus the central feudal dynasty has faced complicated problems of simple border governance in this vast land. Although feudal dynasties in various periods of Chinese history differed in the content of border

* Liu Geliang, doctorando de Antropología en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Salamanca, sus intereses de investigación son la etnografía y la integración étnica en China.

governance, their governance systems were of the same origin and were constantly improving. The author strives to interpret the border governance model at each historical stage, in order to order a clear historical context and provide a window for Spanish-speaking sociologists to understand the governance of ethnic minorities in ancient China.

Key Words: Border Governance, Ethnic Minorities, Central Dynasty.

Resumen: Este artículo proporciona un estudio de Gobernanza fronteriza en la antigua China. Interpreta el estado de dominación en las áreas de minorías étnicas por el gobierno de Dinastía central entre 2070 B.C.-1279 A.D que reconocen entre la comunidad académica relevante en China. En este país multiétnico con una larga historia de dinastía, muchas minorías étnicas viven en las fronteras de China, así Dinastía central se ha enfrentado a complicados problemas de gobernanza fronteriza simple en esta vasta tierra. Aunque las dinastías feudales en varios períodos de la historia china diferían en el contenido de la gobernanza fronteriza, sus sistemas de gobernanza tenían el mismo origen y mejoraban constantemente. Se trata de interpretar el modelo de gobernanza de frontera en cada etapa histórica, a fin de ordenar un contexto histórico claro y proporcionar una ventana para que los sociólogos de habla hispana comprendan la gobernanza de las minorías étnicas en la antigua China.

Palabras clave: Gobernanza fronteriza, Minorías étnicas, Dinastía central.

摘要: 本文是一个有关中国古代的边境治理的研究。它依据中国学术界得到认可的文献对公元前2070年至公元1279年期间中国中央王朝政府对少数民族地区的统治状况进行了梳理。中国是一个拥有着悠久封建王朝历史的多民族国家，许多少数民族生活在中国的边界上，因此中央王朝在这片广袤的土地上面临着各种各样的边界治理问题。虽然中国历史上各个时期的封建王朝在边疆治理的内容上有所不同，但他们的治理体系是同源的，并且再不断完善。作者希望通过对中国每个历史阶段的边疆治理模式的解读，为西班牙语社会学家了解中国古代少数民族的治理提供一个窗口，以供大家参考交流。

[**关键词**] 边疆治理；少数民族；中央王朝

1. Introducción

Este artículo se centra en un tema de antropología política que explora la gobernanza fronteriza de China desde una perspectiva histórica. Utilizando un enfoque histórico narrativo de la escritura, se intenta ordenar la lógica y el linaje de la gobernanza de las fronteras en las antiguas dinastías centrales de China e identificar las similitudes y diferencias en las políticas de gobernanza en las distintas etapas de la historia de China mediante el cotejo de la información sobre las políticas de gobernanza de las fronteras de las dinastías centrales según los documentos históricos chinos existentes.

La primera parte del artículo es una explicación de algunos de los términos y nombres propios importantes que aparecen en la literatura histórica sobre las políticas de gobernanza en la frontera china. Debido a la

singularidad de la cultura oriental, los términos frontera y dinastía central ocupan una posición histórica muy importante en la historia política de la China antigua, por lo que comprender el significado de estos dos términos es importante para entender lo que se intenta transmitir a lo largo del ensayo. En la segunda parte del ensayo, que constituye el cuerpo principal del mismo, se analizan dos aspectos basados en la información histórica disponible: la situación actual de los grupos étnicos y la política fronteriza. Por último, al examinar la información de la segunda parte, se extrae una conclusión y se muestra un vínculo entre las antiguas políticas chinas de gobierno de las fronteras y el actual sistema chino de gobierno de las minorías.

2. Marco conceptual

Como borde del territorio nacional, la frontera ha desempeñado durante mucho tiempo funciones importantes como proteger el área central del país e irradiar a los países vecinos. La práctica histórica muestra que el éxito o el fracaso de la gobernanza fronteriza a menudo afecta el ascenso y la caída de un país tanto en China como en otros países. China es un vasto país multiétnico, la gobernanza fronteriza y el desarrollo nacional estaban estrechamente relacionados. Por lo tanto, la gobernanza fronteriza tiene ricas connotaciones dotadas de un entorno histórico y cultural específico porque posee una posición muy importante en una la gobernanza nacional. Hacer un buen trabajo en la gobernanza fronteriza es esencialmente lograr el desarrollo, la estabilidad y la seguridad de las áreas fronterizas, mantener los intereses centrales de la dinastía, garantizar la seguridad de la producción social. Todo ello para llegar al fin de lograr la prosperidad y el desarrollo de la dinastía.

En China el estudio de gobernanza fronteriza se desarrolló sobre todo durante los principios del siglo XXI, y ha progresado enormemente desde el año 2013. Los logros considerables incluyen el discernimiento y desarrollo de la teoría de la historia china, la gestión del gobierno de abundante material de Dinastía. En estos documentos de investigación sobre la gobernanza fronteriza, los tres términos (frontera, minorías étnicas y dinastía central) a menudo aparecen juntos. Para comprender mejor las narrativas posteriores sobre la gobernanza fronteriza en cada dinastía, es necesario explicar diversa terminología.

2.1 Frontera y Minorías étnicas

Según la interpretación del diccionario chino autorizado “Cihai, 辞海”, frontera se compone por dos símbolo “Bian, 边 y Jiang, 疆”. “Bian, 边”

en Chino representa el borde del límite dentro de un área determinada, sino también el significado de un área relativamente distante del centro; “Jiang, 疆” representa un límite dentro de un rango y también representa el territorio de un país. El término “Frontera, 边疆” se interpreta literalmente como el territorio fronterizo de un país (Xia Zhengnong, 2010).

Desde una perspectiva histórica la mayor parte de la superficie terrestre de China en la antigüedad estaba gobernada por la dinastía dominante Han, y la definición de frontera también seguía el criterio de la dinastía de Han. (Du Wenzhong, 2003) nos aporta una interpretación típica para el estudio de frontera en China: “Frontera no solo se interpreta desde el nivel de conocimiento geográfico, sino desde un concepto flexible y altamente relacionado con la economía, la política y la cultura. La antigua China ha experimentado innumerables ocasiones de establecimiento y destrucción de las dinastías de nacionalidad Han, después de una nueva ronda de reorganización cada vez, los nuevos gobernantes volvieron a dividir el país, por lo que la frontera es difícil de determinar como límite específico. En registros históricos, se puede encontrar que los antiguos definieron las áreas fronterizas como lugares incivilizados con economía subdesarrollada, diferentes de la cultura dominante de la nacionalidad Han, en lugar de las fronteras nacionales definidas por las teorías modernas.”

Además, algunos académicos han señalado diverso tipo de características de las fronteras de la antigua China, según varios criterios:

Características militares: La frontera es un área especial con un dominio relativamente remoto de la dinastía, es una zona de amortiguamiento entre la frontera del país y la zona central desarrollada. Tiene la función de resguardar el área núcleo y mantener la seguridad y el desarrollo de la frontera (Zhou Ping, 2008).

Características geográficas: la frontera es un área fronteriza fuera del dominio central de la dinastía. Su Geografía es obviamente diferente, por ejemplo, de los tramos medio y bajo del río Amarillo donde vive la gente Han. El terreno y las condiciones climáticas son relativamente duras (Zhou Ping, 2008).

Características políticas: Fronteras es el término general para las unidades administrativas de las minorías étnicas en China. El estado centralizado de la dinastía feudal autorizó el poder de los líderes étnicos para implementar la gestión local (Ma Dazheng, 2002).

Características culturales: las fronteras tienen fuertes atributos culturales, y lo que se quiere enfatizar aquí no es un concepto de marginación cultural, sino una interpretación no discriminatoria pues es diferente de

la cultura dominante. Los Han que salieron del área central de la dinastía sentirán fuertemente el encanto único de la cultura de las minorías étnicas al ingresar al área fronteriza, y la cultura china es la cristalización de la adaptación e integración mutuas de la cultura Han dominante y cultura fronteriza (Yang Kunfei, 2017).

En resumen, se puede considerar que la descripción de las áreas de concentración de minorías étnicas en los antiguos libros chinos se ajusta a la definición y las características de los eruditos modernos sobre las fronteras, de tal forma que Gobernanza fronteriza es el epítome de la gestión por Dinastía central en las zonas de las minorías étnicas.

2.2 Dinastía central

En la antigüedad, el curso medio e inferior del río Amarillo fueron las zonas más ricas en China, ubicadas en las llanuras, este lugar tenía un clima agradable, suelo fértil, rico en flora y fauna, por lo que un gran número de personas se asentaron ahí para vivir. La población residencial altamente densa aceleraba las actividades económicas y sociales, así como el movimiento de personas y la integración de las comunidades dentro de la región. Según Ma Yuanxi (2020), desde esta región se estableció el primer país dinástico en 2070 B.C, las dinastías mostraron las diferencias obvias de bloques y la diversidad de la ruta de desarrollo en China, lo que resultó en las características de la estructura territorial del “núcleo-borde”. La Dinastía central construyó el modelo de gobernanza fronteriza desde el “valor ético - objetivos políticos - sistema estable”, por lo que esta organización de gestión central en el sistema de gobernanza fronteriza de China, desempeñó un papel importante.

3. Periodo histórico

3.1 Dinastía de la esclavitud (2070 B.C.-221 B.C.)

En los registros históricos disponibles de China, la descripción de la frontera se remonta a la primera dinastía de esclavitud: Dinastía “Xia夏”. El patrón de gobierno de la tierra fue el sistema de “Sub-infeudación”, por el que la Dinastía Xia dominaba una parte del territorio directamente, y como no tenía suficiente poder para administrar todas sus tierras, el resto, a su alrededor era dividido y encomendado a los parientes del emperador. Estos parientes imperiales podían establecer sus propias pautas y normas de gobierno en sus territorios, pero tenían que pagar una cierta proporción de impuestos a Dinastía central Xia, lo que suponía que no podía participar

en la gobernanza en sus territorios, aunque seguía detentando la propiedad de la tierra. Es decir, cuando la Dinastía Xia entraba en crisis, estos parientes reales tenían que acudir al rescate del emperador (Bai Shouyi, 1999), lo que se provocaba una sociedad jerárquica. Las dos dinastías esclavistas posteriores de China (Shang 商 y Zhou 周) continuaron gobernando el país en este mismo modo. Este modelo de gobierno estatal en Dinastía Xia también se refleja en la literatura sobre sus contactos con otras minorías étnicas (Dong Enlin, 1998).

La propiedad de la tierra seguía siendo de la dinastía central. Este fue el caso de la dinastía Xia, así como de las dinastías Shang y Zhou, y este modo de administración también se encontraba en muchas zonas remotas. El patrón de asignación del territorio marcaba el territorio dinástico y la zona de frontera. En esta etapa la organización social, el sistema de gestión, etc., era muy simple con respecto a lo que llegaría a ser. La población era reducida, por lo que no se puede hablar propiamente de un concepto de gobernanza fronteriza, pero sí de una forma específica de comprensión de la frontera (Gong Yin, 2012). La dinastía de la esclavitud nombró el “Wu Fu 五服” para las áreas administrativas y “Jiu Zhou 九州” para las áreas geográficas respectivamente, que, como su nombre indica, eran cinco áreas administrativas y nueve estados delimitados geográficamente (Hu Shihang, 2005).

La fuerza de gestión del área administrativa estaba debilitando desde la área administrativa “Dian Fu 甸服” de dinastía Xia hasta las áreas fronterizas, en la que la zona fronteriza hubo dos áreas “Yao Fu 要服 y Huang Fu 荒服” fueron dominado por Etnia Yi 夷 y Etnia Man 蛮”. En las fronteras de las áreas geográficas “Jiu Zhou 九州” vivían cuatro principales étnicas minoritarias (Yi 夷 al este, Man 蛮 al sur, Rong 戎 al Oeste y Di 狄 al Norte), (Gong Yin, 2012).

Durante el reinado de la dinastía de la esclavitud, el nivel de vida de la gente en la zona fronteriza era muy diferente del de las llanuras centrales, por lo que mientras las minorías étnicas no iniciaran la guerra con el pueblo chino central, cada dinastía de esclavitud podría vivir en armonía con otros pueblos. Y debido al limitado poder de control, la mayoría de las veces Dinastía central permitía que las minorías se desarrollaran libremente. Como se ha mostrado, a través de este breve desarrollo, aquí se inicia el historial de China sobre las minorías étnicas, con la dinastía de la esclavitud, una etapa en la que, básicamente no hubo propiamente gobernanza fronteriza, más bien, cada grupo étnico podía administrar sus propias áreas de vida (Gong Yin, 2012).

3.2 El establecimiento del sistema de gobernanza de las fronteras (221 B.C-220 A.D.)

Después del final de la dinastía Zhou, el reino (Ch'in) que se sitúa en el noroeste de China, unificó los seis reinos Han restantes en las llanuras centrales y estableció la primera dinastía feudal centralizada de China. El modelo de gestión territorial adoptó el “sistema de prefecturas y condados”, y el sistema de sub-infeudación fue abolido. Cuando la Dinastía central necesita conocer la situación en estos lugares administrativos, la localidad estaba obligada a informar de los asuntos dentro de su jurisdicción y es directamente responsable ante Dinastía central (Wang Quchang, 2000). El establecimiento de este sistema permitía a Dinastía Ch'in completar el control absoluto del territorio y sentar las bases para que la Dinastía Han mejorara la gobernanza fronteriza.

En este momento, la nacionalidad Han básicamente había completado la integración étnica, y los cuatro nombres imprecisos anteriores de grupos étnicos fronterizos habían sido reemplazados gradualmente por cinco nombres étnicos específicos. Se distribuyeron por todo el estado de Ch'in, Esta distribución étnica no cambió hasta el final de Dinastía Han, por lo que en el período de más de 400 años de dinastía feudal, el objetivo principal de la gobernanza fronteriza son estos cinco grupos étnicos. Su información específica es la siguiente (Gong Yin, 2012):

En la noreste de Dinastía central de Han estaba el grupo étnico Dong Hu, que fueron gobernados por reino Zhao durante el período de los Estados Combatientes. En la duración de dinastías Ch'in y Han Dong Hu había una relación buena con la nacionalidad Han, su poder se expandió a otro lugar. Además, se completó la transición de la tribu original al reino de la esclavitud.

En el norte de esta época vivía un pueblo nómada fuerte (Hun), esta etnia era buena para montar y beligerante, pero acosaba las fronteras de Dinastía Han frecuentemente. Las relaciones entre las dos dinastías centrales con esta etnia habían sido tensas durante un largo tiempo.

Los Qiangnes, al igual que los hunos, se dividieron en dos partes, una de las cuales optó por emigrar hacia el oeste y la otra que se fusionó con otras minorías étnicas en China.

El resto de las etnias (Ba Shu e Yue) con una población pequeña, productividad atrasada, vivieron en un terreno relativamente cerrado y tierra fértil, no tenían intención de agresión contra Dinastía Ch'in, si bien, estas minorías étnicas y muchos reinos en el período de los Reinos Combatientes tenían contactos estrechos, las ideas culturales y las costumbres eran muy

similares a la gente de las llanuras centrales, por lo que después de una serie de guerras integradas gradualmente en el pueblo chino, se convirtió en parte de la tierra de Dinastía Ch'in y Han.

Aunque las dinastías Ch'in y Han completaron la unificación de la región de las Llanuras Centrales de China, no tenían la capacidad y la mano de obra para manejar todas las fronteras de la dinastía. Por lo tanto, frente a las minorías étnicas en diferentes regiones, la Dinastía central adoptó diferentes políticas de gobernanza fronteriza:

3.2.1 Hun y Qiang

Se suele dividir en dos etapas para interpretar la gobernanza fronteriza de Hunes en las dinastías Ch'in y Han:

Temporada de Defensa: Hunes, fue la minoría étnica más grande en la época de las dinastías Ch'in y Han, ocupando los pastizales mongoles y con una gran población. Ellos querían aprovechar los recursos de la región de las llanuras Centrales de China para mejorar sus vidas. Por eso, Hun mandaba las tropas para invadir las fronteras de Dinastía central Han desde el período de la dinastía de esclavitud de China. La Dinastía Ch'in construyó la Gran Muralla para resistir el ataque de los hunos. Los Han fueron alentados a vivir en la frontera norte para que tuvieran los suficientes recursos humanos en el ejército cuando estallara la guerra, construyeron los fosos para fortalecer las defensas en todas las ciudades cercanas a la frontera de Hun. Por otro lado, para aliviar la tensión con los hunos, la Dinastía Han había optado por adoptar una política de Heqin para resolver la contradicción entre los dos pueblos. La Dinastía Han creía que había otras ventajas para la política de He Ch'in, porque el parentesco les daría una gran cantidad de bienes que faltaban en la región de Hun, haciendo que se volvieran económicamente dependientes, al tiempo que promovían el confucianismo de la Dinastía Han y cambiaban los malos hábitos de muchas zonas fronterizas (Sima Qian, 2006).

Temporada de Ataque: Después de décadas de vida pacífica y segura, el poder nacional gradualmente cobró fuerza. Según los registros históricos, “los hogares de las personas tienen suficiente comida y los inventarios del gobierno tienen saldos suficientes, excepto en caso de tener desastre natural. Estos recursos dieron al emperador Han suficiente capital para resistir la invasión de las fronteras por las minorías del norte, y en 127 B.C., 121 B.C. y 119 B.C., la Dinastía Han lanzó tres guerras totales contra los hunos. Después de estas tres guerras, los hunos se vieron obligados a retirarse de la cuenca del río Amarillo y se dividieron en dos partes: el huno del sur y el huno del norte. Los líderes de los hunos del sur llevaron su propio pueblo

a Dinastía Han para mejorar su vivir, se integraron con otros grupos étnicos en un tiempo muy largo, mientras que la gente de los hunos del norte optó por emigrar hacia el oeste, y desde entonces los hunos han desaparecido en el territorio chino. (Ban Gu, 2007)

El pueblo Qiang vivió en la región noroeste de China, el reino Ch'in tuvo buenas relaciones con su grupo étnico durante el período de los Estados Combatientes para obtener mejores caballos de guerra y soldados. Confiando en estos buenos ejércitos, Ch'in ganaba muchas veces, en las batallas de otros reinos de Han. Después del establecimiento de la Dinastía Ch'in, las fuerzas Qiang se expandieron, y la Dinastía Ch'in continuó manteniendo buenas relaciones con ellos. Sin embargo, el pueblo Qiang fue anexionado por los poderosos hunos, y Dinastía Ch'in pereció menos de 30 años después, por lo que a menudo invadieron las fronteras de la Dinastía Han del noroeste. Para descansar y recuperarse, la Dinastía Han solo podía mantener un estado pasivo de defensa, fortalecer los muros de las ciudades fronterizas y levantar la guardia para evitar ataques en las postrimerías. Durante la Dinastía Han, en la guerra con los hunos, el pueblo Qiang también sufrieron asaltos, en ese momento no tenían la fuerza para luchar contra el poderoso ejército Han, por lo que, dividido en dos partes, una parte llegó a la región suroeste de la actual China, y trataron de integrarse con los locales. Esta etnia también desapareció en el largo río de la historia china (Li Dalong, 2014).

3.2.2 Ba Shu y Yue

La Dinastía Central adoptó dos modelos de gobernanza en las zonas minoritarias de Ba Shu y Yue: sistema de prefecturas y condados y Política de Jimi. En el primero, la Dinastía central implantó Sistema de prefecturas y condados en las tierras adquiridas mediante la guerra. Los funcionarios locales debían obedecer todas las órdenes de la dinastía central. Además, el gobierno local no sólo obligaba la gestión de los asuntos cotidianos, sino también necesitaba establecer el sistema de tributos. En el segundo, la Dinastía central aplicó la política de Jimi en la zona de las pequeñas etnias que estaban dispuestas a someterse a la dinastía. La Dinastía central acordó que estas etnias conservarían su nombre original y alcanzarían la autonomía. Sin embargo, las minorías étnicas de estas zonas debían ser señaladas en sus comunicaciones oficiales con el exterior como pertenecientes a la dinastía china central. Para los pequeños reinos incorporado sin fuerza, la Dinastía central acordó que conservaban su nombre nacional original; Ba Shu e Yue debe declarar su territorio pertenece a la Dinastía Han para los países extranjeros, lo que fue el contenido de política Jimi. La Dinastía Han

cuidaba mucho estas etnias. Según la literatura histórica, durante la época de dominación por emperador Ming, Zhu Fu (el gobernador de Yi Zhou) dijo una vez en el informe local para el emperador Ming que una rama de etnia Ba Shu con el fin de unirse a la Dinastía Han para convertirse en un país, escribió tres poemas para elogiar la propiedad y la cultura de Dinastía Han, en el que la dinastía central les concedía grano y tela, así el prestigio de la Dinastía Han se extendió más por toda la región de Ba Shu, lo que llevó a las minorías étnicas locales a acelerar la hanización, que ha jugado un papel positivo en la construcción del sistema de tributo en el suroeste de China (Li Dalong, 2014).

3.2.3 Dong Hu y Región de oeste (Xi Yu)

Región de oeste no limitaba el Territorio directamente con la Dinastía Han, pero tenían estrechos vínculos con los hunos, pues varios países pequeños eran vasallos de los hunos. Con el fin de poder obtener suficiente información en la batalla contra los hunos, el emperador Han envió a los enviados, por dos veces, a la Región de oeste para fortalecer la comunicación con las minorías étnicas locales. Después de la caída de los hunos, los pequeños países de la Región del oeste se convirtieron en vasallos de la Dinastía Han. Sin embargo, la región del oeste estaba lejos del área de la Dinastía central, la población Han era muy pequeña en esta área. Con el fin de intervenir eficazmente y tener un control eficiente de esta zona, los emperadores Han establecieron puestos militares en el reino pequeño, el área central de la región estableció el jefe ejecutivo regional (gobernador tutor) para dirigir a las tropas de la Dinastía central estacionadas en la Región del oeste a rescatar ellos cuando estos pequeños países encuentran dificultades, pero estos dos oficiales no podían gestionar los asuntos específicos de los pequeños países occidentales. Los soldados generalmente cultivaban las tierras localmente para que abastecieran de los alimentos y pudieran cambiar las ropas inmediatamente en tiempo de guerra. Ellos no sólo eran una fuerza importante en el desarrollo de las fronteras, sino también una fuerza importante en el mantenimiento de la estabilidad de la frontera (Zhao Yongchun, 2014).

Los donghues se dividieron en muchas tribus pequeñas durante la Dinastía Han, la mayoría de los cuales eligieron vivir con los Han y se integraron gradualmente. Por lo tanto, la Dinastía central en la región noreste estableció un gran número de condados, frente a la población mixta, el gobierno también comenzó a recaudar una pequeña cantidad de impuestos, su proporción de contribución sigue siendo mucho menor que la región Han, y en el sentido de la identidad nacional era mucho mayor en los donghues

que en otros grupos étnicos; casi todos los años la Dinastía central conseguía tributos en forma de productos nativos locales (Zhao Yongchun, 2014).

3.3 El desarrollo del sistema de gobernanza de las fronteras (220 A.D.-581 A.D.)

Después del final de Dinastía Han, en 220 A.D., China entró en un período de turbulencia durante casi 360 años. Varios grupos étnicos se habían visto atrapados en un tumulto de larga duración para competir por la tierra, lo que había traído grandes dificultades a la gobernanza del país. Sin una dinastía feudal larga y unificada, la gobernanza de las zonas fronterizas se había convertido en una tarea inmanejable. Tanto la sociedad como el pensamiento se estaba desarrollando continuamente, muchos grupos étnicos debían adaptarse a vivir con más grupos étnicos si querían mantener el dominio del país tanto como fuera posible. En base de esta situación social, los gobernantes se vieron obligados a realizar cambios en las políticas de gobernanza fronteriza.

3.3.1 Periodo de los Tres Reinos: Wei, Shu y Wu (220 A.D.-265 A.D.)

Los tres países de Wei, Shu y Wu ocupaban las regiones norte, suroeste y sureste de China, por lo que se enfrentaban a diferentes minorías étnicas en la frontera (Chen Tao y Pei Songzhi, 2006). En el noreste Wei se encontraba la nueva etnia Goguryeo (el antecesor de coreana) y en el noroeste estaba la etnia de Qiang. Shu tenía que lidiar con la relación con los bárbaros (etnia Man) en el suroeste y Qiang porque el área donde vivían bárbaros y los Qiang eran difíciles por las malas condiciones del terreno, sin mucha comunicación con la nacionalidad Han, y siempre atacando al territorio de Shu. Wu ocupaba los tramos medios y bajos más ricos del río Yangtze en China en ese momento, Yue en el pasado se había integrado con la nacionalidad Han a través del proceso de integración étnica, su escritura tradicional era la misma que la de la nación Han, solo la pronunciación era ligeramente diferente. Casi no hubo problemas con la gobernanza fronteriza (Gong Yin, 2012).

Con el fin de fortalecer la gestión, Wei estableció instituciones y cargos oficiales en la dinastía central para administrar las regiones étnicas, que, aunque siguieron el sistema Han, fueron diferentes debido a los cambios en los tiempos. Wei estableció dos cargos oficiales en la dinastía central: “Hongyou ShaoCh’ing” y “kecao Shangshu”. El primero fue responsable de organizar los asuntos de recepción de los jefes de las minorías fronterizas cuando se dirigen en peregrinación a Capital, y el segundo estaba a cargo de asuntos diarios de normas y etiqueta. Wei estableció los

condados correspondientes y los puestos oficiales en áreas donde todos los grupos étnicos vivían juntos para administrar los asuntos cotidianos locales. Por otro lado, en otras áreas fronterizas gobernadas por minorías étnicas, los líderes étnicos locales recibían a los reyes. Para las minorías étnicas que contribuyeron con especialidades locales a la dinastía, Wei también compensaba con regalos (Chen Tao y Pei Songzhi, 2006).

Enfrentando el tema de la gobernanza fronteriza, Shu adoptó una política estatal para relajar las relaciones con el pueblo Qiang en el noroeste y cuidar especialmente al pueblo Man en el suroeste. En la dinastía central, el establecimiento de instituciones administrativas para asuntos en áreas étnicas fue el mismo que el de Wei; en el gobierno local, los cuatro condados de la región suroeste pasaron a siete condados. El gobernador no fue el líder de la etnia local, si no los oficiales de la dinastía central. Los funcionarios habían desarrollado industrias de plantación y las áreas forestales locales para mejorar la producción y el estilo de vivir de las minorías étnicas locales. También hubo líderes de minorías étnicas en las zonas fronterizas que habían sido nombrados por la dinastía central como funcionarios locales. Por ejemplo, el primer ministro del Reino de Shu (Zhu-ge Liang 诸葛亮) nombró a los jefes locales como prefectos del condado de Jian Ning y del condado de Yun Nan después de sofocar un conflicto civil en la región suroeste (Chang Qu, 2010). Creía que solo dejando que los jefes de las minorías étnicas administraran a los lugareños, la rebelión no ocurriría, y estarían controlados. Además, estos líderes podían ayudar a los líderes de estas regiones esclavistas a darse cuenta de la superioridad del sistema feudal y reducir la extrañeza entre las naciones (Chang Zhu y Liu Lin, 1984).

El estado de Wu estableció 11 condados en áreas étnicas. Los funcionarios en estas áreas estaban gobernados por funcionarios Han designados por la dinastía central. Los funcionarios e instituciones responsables de recibir y manejar los asuntos étnicos en la dinastía central eran los mismos que los de Wei. Se podía ver que Wu se refería a las políticas de gobernanza fronteriza de los otros dos países sobre la gobernanza de las regiones étnicas y combina sus propias condiciones reales (Gong Yin, 2012).

3.3.2 Periodo de Dinastía Jin y Dinastías Meridionales y Septentrionales (265 A.D.-581 A.D.)

En el 280 A.D, Dinastía Jin completó su unificación. La gobernanza fronteriza se convirtió en una parte importante de la gobernanza nacional en una dinastía feudal. La Dinastía Jin también siguió teniendo las políti-

cas de la Dinastía Han, pero el control de las zonas minoritarias era más estricto. Por ejemplo, se envió a oficiales militares a las zonas minoritarias para implementar una gestión militarizada, lo que exigía que las minorías étnicas ofrecieran un gran número de productos autóctonos cada año. Estas medidas no solo debilitaban el dominio fronterizo de la dinastía, sino que dificultaba la vida de muchas minorías étnicas. Por lo tanto, Dinastía Jin se encontró rápidamente con la resistencia de muchas minorías étnicas y no llegó a durar 50 años (Fang Xuanling, 1996). Algunos miembros de la familia real de Dinastía Jin huyeron al sur de China. Se dieron cuenta de que solo manteniendo buenas relaciones con las minorías étnicas el gobierno de la dinastía podía ser duradero, por lo que adoptaron una serie de políticas moderadas de gobernanza fronteriza:

Para los líderes de los grupos étnicos del norte que estaban dispuestos a unirse a Dinastía Jin, la corte otorga títulos y nombramientos. Pero estos eran puestos sin poder real, únicamente simbólicos, pero útiles para mantener el contacto con la política del norte. Por ejemplo, en el 413 d.C., Gao Lian (el líder de Goguryeo) envió funcionarios a la Dinastía Jin y fue nombrado general y rey de Corea por Dinastía Jin (Li Yanshou, 1975).

Para las áreas de minorías étnicas en las fronteras de Dinastía Jin, la Dinastía central, con el fin de estabilizar y mantener buenas relaciones con las minorías étnicas, enalteció al líder de la etnia minoritaria como el rey local bajo dominio de la Dinastía central. Estos reyes también eran funcionarios de la dinastía central, responsables de propagar e implementar las políticas de la dinastía central a nivel local, y así, la Dinastía Jin no consultaba sobre los asuntos cotidianos de las áreas controladas por estos reyes (Xiao Zixian, 1996).

Después de la desaparición de la Dinastía Jin en el norte, el territorio del norte de China fue dividido por muchos países de minorías étnicas. Pero les falta experiencia para gobernar el país, por lo que tantos países desaparecieron en menos de 20 años, dando lugar a otros nuevos países. Algunos países minoritarios sugirieron la política fronteriza de gobernanza nacional Han porque querían mantener el modelo de dominación de la dinastía central. En este sentido, la cultura confuciana y otros elementos tipo Han, incluida la comida, se había convertido en la corriente principal en estos países minoritarios (Wang Zhongluo, 2016).

La Dinastía Jin en el sur fue gobernada por otras dinastías Han después de mantener su dominio durante más de 100 años, conservando así la continuidad del dominio étnico. El sur no se había dividido como el norte.

Aunque el gobierno del sur había designado regiones étnicas como su propio territorio, respetaba plenamente la elección de las minorías étnicas locales al establecer el nombre del condado. Por ejemplo, el nombre del Unidad administrativa en la región minoritaria de Li fue Condado Li (Xiao Zixian, 1996).

3.4 El desarrollado del sistema de gobernanza de las fronteras (581 A.D.-907 A.D.)

En China, antes de establecerse una dinastía central y poderosa existió una dinastía central con tiempo muy corto. En el año 581 D.C., el emperador de Dinastía Zhou del norte de China abdicó en favor de Yang Jian 杨坚, que estableció la Dinastía Sui. En 589 D.C., el ejército de Dinastía Sui destruyó el ejército de Dinastía Chen para reunificar China. Sin embargo, el destino de Dinastía Sui sería el mismo que de la Dinastía Qin, Esta nueva dinastía central duró sólo unas décadas por la crueldad del gobierno del emperador nuevo (segundo hijo de Yang Jian). En el año 618, el gobernador de Taiyuan (Li Yuan 李渊), obligó al emperador Sui a abdicar y estableció otra nueva dinastía central (Dinastía Tang). A partir de este momento, China entró en un periodo de gobierno dinástico central que duró varios cientos de años. Esta dinastía central tenía una superficie y una población más mayores que todas las anteriores, y las minorías étnicas eran más numerosas y complejas, por lo que se entró en una nueva etapa de gobierno fronterizo para la dinastía central en China (Cen Zhongmian, 2015).

Había muchas minorías étnicas viviendo en este vasto territorio, y Dinastía Tang enfrentó problemas étnicos fronterizos más importantes y complicados (Gong Yin, 2012):

En el noreste del área central, hubo grupos étnicos como Khitan, Bohai y Mongolia. Entre estos grupos étnicos, Khitan y Mongolia tuvieron guerras con la Dinastía Tang, pero en general aceptaron el liderazgo de Dinastía Tang y reconocieron la autoridad de la Dinastía central. Bohai aceptó la glorificación de la Dinastía Tang y se convirtió en un estado vasallo suyo.

En el norte, hubo nómadas como los uigures, Turquestán y Kirguistán. Los regímenes minoritarios suponían una fuerte amenaza militar para las zonas del interior de Dinastía Tang; son las principales zonas bajo control militar en la gobernanza fronteriza de Dinastía Tang.

En la región suroeste de Dinastía Tang, había minorías étnicas como Tubo (Tíbet) y Nan Zhao. Estos grupos étnicos estaban lejos de las áreas dominantes centrales de China. Por lo tanto, hubo relativamente pocas fricciones militares con la Dinastía Tang. Mientras existieran no hubo conflictos étnicos serios, y la Dinastía Tang trató de vivir en paz con ellos.

La distribución de estos grupos étnicos durante Dinastía Tang en China se muestra en el siguiente gráfico:

Dinastía Tang trató a todas las minorías étnicas por igual, por lo que no hubo el cuidado especial para alguna etnia especial en la gobernanza fronteriza, pero el contenido fue mucho más rico que las dinastías centrales anteriores.

3.4.1 Marco de organización oficial

El nivel de dinastía central: la Dinastía Tang tuvo muchas instituciones para gestionar los asuntos de las minorías étnicas en las zonas fronterizas. Desde el departamento de economía hasta las ceremonias y la recepción, existieron instituciones especiales para las minorías étnicas (Ouyang Xiu, 1975):

Hubo dos instituciones minoritarias en el Ministerio de Ritos de Shangshu Sheng, a saber, el Departamento de Ritos y el Departamento de Principal e Invitado. El Ministerio de Etiqueta envió funcionarios a los líderes de las minorías canonizadas para que leyeran el folleto de concesión de títulos, junto con los sellos, a los destinatarios. El departamento principal e invitado era el responsable de la recepción de las minorías étnicas en la capital.

Zhongshu Sheng fue el responsable de la gestión y el manejo de los asuntos específicos de los enviados de las minorías étnicas fronterizas a la capital.

Hushi Jian¹ se especializaba en la gestión de transacciones de mercado cruzado de minorías étnicas fronterizas.

El nivel de gobierno local, Las instituciones de Dinastía Tang eran más completas, y las unidades administrativas en los tres niveles de Fu², estado y condado se establecieron en las zonas fronterizas. El condado fue el nivel

¹ Hushi Jian es una institución que se especializa en supervisar las transacciones del mercado en Dinastía Tang.

² Fu (chino: 府; pinyin: Acerca de este sound fǔ) es una división administrativa tradicional de origen chino utilizada en la esfera cultural de Asia Oriental, traducida de diversas formas como comandancia, prefectura, prefectura urbana o ciudad. Primero fueron instituidos como una forma regular de división administrativa del Imperio Tang de China.

más bajo de las agencias de gobierno local, y luego se estableció Duhu Fu en la región autónoma, y finalmente Dinastía central construyó Duhu Fu³ en las zonas fronterizas importantes (Gong Yin, 2012).

3.4.2 Política étnica

En el tratamiento de los líderes étnicos, la Dinastía Tang adoptó una política de Huai Rou⁴, otorgando a estos líderes los funcionarios del Duhu Fu y del condado, el título de Khan, rey, príncipe, general. Sus hijos podían heredar sus títulos oficiales. Además, la Dinastía Tang daba un trato preferencial a los niños y jefes del cacicazgo nacional, cada vez que venían a la capital de la Dinastía Tang, eran recibidos por funcionarios centrales, y cuando se iban, la Dinastía central disponía que la gente los visitara. Dinastía Tang daba los campos y propiedades a estos líderes que habían ofrecido productos especiales autóctonos, era muy normal que sus hijos fueran a la capital para estudiar la educación confuciana. La implementación de estas políticas permitió a personas de todos los grupos étnicos que se congregaran a la Dinastía Tang para llegar al objetivo de estabilizar el gobierno de la región fronteriza. Un ejemplo concreto, en el año 620 A.D., Xie Longyu (el líder Pang keman) mandaba una embajada a la dinastía, por lo que obtuvo el Capitán de su área la autorización de Dinastía Tang (Ouyang Xiu, 1975).

El sistema tributario era una parte muy importante en Gobernanza fronteriza. A fin de permitir que las grandes minorías étnicas reciban un buen trato durante el período de tributo, la dinastía central ha establecido una serie de disposiciones (Liu Ju, 2011):

Los tributos tenían que ser productos especiales autóctonos.

El período de tributo, cada vez, la fecha de tributar era diferente, pero dependía de cada líder de las minorías fronteriza y del emperador, aunque la mayoría era cada dos años.

Envío de tributos a la Dinastía Tang para dar alabanza, y la etnia sin tributo era sancionada. En la dominación de la Dinastía Tang, había muchos

³ El Protectorado, también conocido como Duhu Fu (chino: 都护府), fue un tipo de división administrativa que controlaba las regiones fronterizas en la China Imperial, especialmente en las dinastías Han y Tang. Durante las dinastías Han y Tang, un protectorado era la agencia gubernamental más alta en las zonas fronterizas y era directamente responsable ante la corte central. El gobernador del protectorado era llamado Duhu (literalmente “protector de la ciudad capital”), que necesitaba hacerse cargo de las operaciones militares cuando fuera necesario, y proporcionar instrucciones a las tribus minoritarias y pequeños estados dependientes dentro de la región. A veces, un protectorado tenía subdivisiones llamadas comandancias, o Duhu Fu (chino: 都督府).

⁴ Las políticas moderadas para abordar las relaciones con las minorías o los países para que puedan vivir en paz entre sí.

enviados de la frontera que fueron a la capital para expresar la admiración y respeto a la Dinastía Tang, así que la recepción costó mucho por muchos enviados de tributo, y trajo una pesada carga económica a la Dinastía Tang. Por lo tanto, Dinastía Tang limitaba los números de enviados muchas veces.

Regalo: la Dinastía Tang pensaba que los tributos de las minorías fronterizas eran muy valiosos, generalmente daba recompensas generosas.

Dinastía Tang tenía la norma por los impuestos en la frontera. la mayoría de los impuestos locales fueron cobrado por Dudu Fu para hacer las cosas cotidianas de los estados y condados de la región. Aunque la mayoría de los impuestos fronterizos no necesitaban ser entregados al tesoro, Dinastía Tang requirió que el gobierno de las zonas fronterizas contase el número de personas que pagaron impuestos (Ouyang Xiu, 1975).

La zona fronteriza de Dinastía Tang era grande y había muchas minorías étnicas. Por lo tanto, hubo muchos intercambios entre grupos étnicos, y la dinastía central ha abierto el mercado entre diferentes regiones para comprar y vender con el fin de promover el intercambio de bienes entre regiones. Cada mercado fronterizo fue único en sus mercancías comerciales y estaba abierto una vez al año. La ubicación del mercado estaba a cargo del gobierno fronterizo, y los precios de los productos básicos sólo podían negociarse en el mercado después de que se habían establecido. El mercado no podía comerciar con seda y minerales, los comerciantes del mercado debían tener documentos oficiales para comerciar, y los elementos de transacción verificados correctamente antes de entrar en el mercado (Ouyang Xiu, 1975).

3.5 Transformación de la gobernanza fronteriza (960 A.D.-1279 A.D.)

Después de la desaparición de Dinastía Tang, las minorías étnicas circundantes entraron en la región de las Llanuras Centrales de China con gran profusión, y sucesivamente establecieron una serie de pequeños reinos del sistema feudal de minorías étnicas. Afortunadamente, esta situación caótica no duró mucho. En el 960 A.D., se estableció Dinastía Song. Esta fue la tercera dinastía feudal de nacionalidad Han con una larga dominación en China, pero también la más débil. La historia de China se divide en Dinastía Song del Norte y del Sur en dos etapas, desde la Dinastía Song del Norte se enfrentaban a la poderosa amenaza del régimen de la minoría del norte, en la guerra con la minoría del norte, repetidamente fallida, la Dinastía Song no tuvo suficiente fuerza militar para luchar mucho tiempo. Así que

básicamente no hubo gobernanza fronteriza de norte. El foco del control fronterizo de Dinastía Song estaba en el sur (Chen Zhen, 2003).

3.5.1 Situación de frontera

3.5.1.1 Norte de China

Los Kitánes comenzaron a vivir en la Mongolia Interior de China en el siglo IX A.D., en este momento Dudu Fu de Song Mo manejó esta zona fronteriza del norte. Durante la Dinastía Tang y los Kitánes con los Han tuvieron estrechos contactos, Kitán abandonó gradualmente los primitivos nómadas y la caza, la pesca y otros medios depredadores en el pasado, y en su lugar desarrolló la economía agrícola, así como fue eliminando la esclavitud. En 907 A.D., el líder de Kitán, Yelv ABaoJi, unificó todas las tribus, comenzó a expandirse hacia el continente chino, y en 916 estableció el reino de Kitán. En 947 A.D., una dinastía feudal fue establecida y el nombre nacional fue cambiado a Liao. Cuando la dinastía Liao fue fuerte, se convirtió en el país de dinastía feudal más grande del norte de China, donde las personas que vivían eran principalmente Han y Liao (Tuotuo, 2016).

Etnia Yurchen女真 vivió en el valle del río Heilong. Esta etnia fuera gobernada por el Reino de Liao, En 1115 D.C., un aristócrata de Yurchen, Wanyan Aguda(完颜阿骨打) estableció el Reino Jin en el valle del río Heilong inferior, la capital de este reino era Hui Ning会宁 (condado de A Cheng, provincia Heilongjiang). En 1125 D.C., el Reino de Jin y Dinastía Song del Norte eliminaron a la Dinastía Liao. Desde este año, el Reino Jin comenzó a expandir su territorio. Primero, trasladando su capital a Yan Jing燕京 (Pekín) para extender su influencia geopolítica. Después, ocupado casi todo territorio de norte de China mediante la guerra. En 1127 D.C., Dinastía Song del norte fue derrotada por el Reino Jin porque el ejército de Jin capturó la capital Kaifeng开封 de la Dinastía Song del norte. Después, la Familia imperial de Norte Song se trasladó al sur de China y estableció un Dinastía pequeño (Sur Song). Además, La mayoría de las personas de etnia Liao migraron a la meseta Mongolia. Estableció un país nuevo en el norte del Reino Jin. A partir del año 1127, China entra un periodo que coexistieron dos dinastías feudales (Song y Jin) (Tuotuo, 2019). El Reino Jin completó su transformación de un pequeño reino feudal a una gran dinastía feudal, creando una dinastía multiétnica unificada.

Tangut党项 fue una rama étnica del pueblo Qiang en el noroeste, esta rama se había desarrollado rápidamente a través de intercambios económicos y culturales con el pueblo Han. En 1038 D.C., un miembro noble del Tangut (Yuan Hao元昊), se estableció un reino feudal(夏国,Xia), Su capital

fue Xing Qing 兴庆府 (Yin Chuan, comunidad autónoma de Ning Xia). El territorio antiguo de Xia incluía la comunidad autónoma de Ning Xia, la mayor parte de la provincia de Gansu 甘肃, el norte de la provincia de Shanxi 陕西 y una parte del noreste de provincia de Qinghai 青海 y el oeste de comunidad autónoma Mongolia Interior 内蒙古, por eso formó un país unificado multiétnico. Sin embargo, este país feudal no se mantenía mucho tiempo, su poder nacional se debilitó gradualmente después de la muerte de Yuan Hao. En 1227 D.C., fue destruido por el ejército mongol de Genghis Khan (Gong Yin, 2012).

3.5.1.2 Sur de China

Después del colapso de la dinastía Tubo en 842, los descendientes de la familia real se dividieron en cuatro facciones debido al tumulto a continuar dominar esta zona. En 1015 el descendiente de Tubo Zanpu (rey) Nan Siluo estableció un nuevo régimen en Qingtang (Xi Ning, Provincia de Qinghai), se convirtieron en un estado vasallo de Dinastía Song del Norte. La corte de Dinastía Song del Norte lo nombró Jie Du Shi⁵ del ejército de Baoshun y le dio una generosa recompensa. La Dinastía Song esperaba que el poder del país pudiera contener a Xia (Gong Yin, 2012).

Baiman había absorbido la cultura Han y tenía un mayor nivel de desarrollo. Vivían principalmente en el área de la capital de Da Li (Prefectura Autónoma de Dali Bai, Yun Nan) donde había tierra fértil y era rica en recursos naturales, y otros, más dispersos, vivían en Shan Chan (Kun Ming, Provincia de Yun Nan). En 937, Baimanes Duan Siping estableció el reino Da Li, la capital de la ciudad de Yang Ju Mei (Da Li, Provincia de Yun Nan). La agricultura, la ganadería, la artesanía y la tecnología metalúrgica de Baiman estaban cerca del nivel de la nacionalidad Han, y sus productos comerciales eran los caballos en el mercado fronterizo. Da Li una vez aceptó la exaltación de la Dinastía Song y le rindió tributo, a continuación, mandó a los enviados a la Dinastía Song para solicitar transacciones del mercado abierto, por lo que el mercado fronterizo en Da Li y de la Dinastía Song del Sur fue muy próspero. Además, la gente de Da Li generalmente creían en el

⁵ Jie Du Shi 节度使 era un título para gobernadores militares regionales en China que se estableció en Dinastía Tang y se abolió en la dinastía Yuan. El puesto de Jie Du Shi se ha traducido como “comisionado militar”, “legado” o “comandante regional”. Introducidos originalmente en 711 para contrarrestar amenazas externas, los Jie Du Shi eran puestos autorizados con la supervisión de un comando de defensa que a menudo abarcaba varias prefecturas, la capacidad de mantener sus propios ejércitos, recaudar impuestos y promover y nombrar subordinados.

budismo y la camarilla gobernante usaba el chino. Este reino fue destruido por el ejército mongol en 1253 (Gong Yin, 2012).

3.5.2 Marco de organización oficial

En el nivel de dinastía central, la Dinastía Song retuvo el trabajo de recepción de las minorías étnicas y era el lugar para solucionar las operaciones de los enviados a capital, la cancelación de las posiciones de supervisión del mercado fronterizo. Además, se han creado dos puestos adicionales (Tuotuo, 1985):

El Ministerio de guerra⁶ ha establecido un puesto de Teniente Presidente del Ministerio de Transporte, que se encarga de la sucesión y sustitución de los oficiales militares de las minorías étnicas.

Se establece Si Shi, responsable de recibir los tributos de las minorías fronterizas.

En el nivel de dinastía central, frente al poderoso reino feudal de las minorías étnicas en el norte, la Dinastía Song no tenía fuerza para lidiar con él, por lo que el control fronterizo era principalmente una política de búsqueda de la paz. En las áreas étnicas de la frontera sur, Dinastía Song era básicamente controlable, por lo que Dinastía Song siguió los funcionarios locales de Dinastía Tang y el diseño del sistema de gestión. La dinastía central de la Dinastía Song estableció los estados y condados en áreas habitadas por minorías étnicas, pero el número era mucho menor que el de la Dinastía Tang. La división de condados y estados depende de la población de las minorías étnicas. El principal órgano de gobierno del condado y del estado no era Du Hu Fu, fue Zhai, solo los nombres son diferentes, pero sus funciones son las mismas (Tuotuo, 1985).

3.5.3 Política étnica

La política de Dinastía Song sobre el tratamiento de los líderes de las minorías étnicas era la misma que la de Dinastía Tang, con la concesión de títulos oficiales, y los niños podían heredar títulos y cargos oficiales, conocidos colectivamente como Tu Guan. Durante Dinastía Song, el área era mucho más pequeña que la de Dinastía Tang, por lo que el número de veces que los jefes iban al tributo se redujo en relación con la Dinastía Tang, y solo el estado y el condado de Jimi fueron gravados con las minorías étnicas, otras áreas no necesitaban pagar impuestos a Dinastía central.

⁶ Ministerio de Guerra兵部 tenía control sobre los nombramientos, ascensos y degradaciones de oficiales militares; el mantenimiento de instalaciones, equipo y armas militares; y la administración a través de la red imperial china de correos o mensajería.

Además, estos líderes podían mantener a sus propios soldados y armas. Esta política ha traído algunos beneficios a la estabilidad de la frontera de la Dinastía Song, pero ha dado lugar a un poder irrestricto de los líderes de las minorías, la vida y la muerte de las personas estaban determinadas por los funcionarios, además no podían moverse casualmente y tenían otros factores de inestabilidad (Tuotuo, 1985).

4. Conclusión

4.1 Evolución de gobernanza fronteriza

Durante el período de las dinastías esclavistas chinas, el concepto de fronteras era vago, de modo que para los grupos que rodeaban a las dinastías eran sólo tribus y no etnias, por lo que las dinastías de las Llanuras Centrales sólo tenían un nombre general y simple para estos grupos. Y estos grupos vivían tan lejos de las zonas centrales de las dinastías que no existía el problema de gobernanza fronteriza. A medida que avanzaba el periodo feudal, se fueron formando minorías étnicas en torno a la dinastía Han. Para facilitar el gobierno de estas zonas minoritarias, la dinastía central hizo divisiones administrativas y promulgó y aplicó muchas políticas de minorías. Estas políticas se reforzaron y ampliaron a lo largo de las dinastías chinas, formando finalmente un sistema de gobierno fronterizo que pasó a formar parte del sistema político del sistema feudal chino.

4.2 Características de la gobernanza fronteriza

En primer lugar, las dinastías de la antigua China eran, en su mayoría, muy respetuosas con las costumbres de todas las minorías étnicas. Por eso, para lograr la paz y la estabilidad a largo plazo, las políticas étnicas se formularon teniendo en cuenta tanto la viabilidad de su aplicación en las zonas minoritarias como la aplicación de las políticas centrales. Segundo, casi todas las dinastías centrales concedieron entonces gran importancia a la difusión de la cultura Han y empezaron pronto a educar a las minorías étnicas en los modales y costumbres de la dinastía Han. Las dinastías feudales Han ofrecieron generosas recompensas y regalos a diferentes líderes de las minorías en distintas épocas, lo que hizo que éstas se dieran cuenta de la importancia de mantener buenas relaciones con las dinastías centrales Han. Naturalmente, estas minorías aprendieron de las costumbres y rituales de los Han en la política y la vida, eliminando las costumbres anticuadas y dejando atrás su propia e importante herencia cultural. Esto

también sentó las bases para que las dinastías feudales aplicaran la educación fronteriza y los decretos de unificación. Por último, está la influencia del confucianismo chino en el gobierno de las dinastías feudales de China en la frontera. De las opiniones de estas primeras dinastías Han se desprende que las dinastías no se limitaron a matar y oprimir a las minorías fronterizas, independientemente del trato que les dieran; en opinión de las dinastías centrales, aprender a respetar las relaciones entre otros grupos étnicos permitió una coexistencia pacífica, que puede reflejarse plenamente en la historia de los Han y las minorías. Este concepto debe reflejarse no sólo en el gobierno de las fronteras, sino también en la importancia de la comunicación entre las naciones.

En resumen, la gobernanza fronteriza de China en esta etapa tiene una posición fundamental en la historia de China. Proporciona suficiente experiencia teórica y práctica para el establecimiento del sistema Tu Si en el futuro, y es una parte indeleble de la historia fronteriza de China. Para los académicos extranjeros, la retrospectiva y el resumen de este período de la historia es una oportunidad para comprender la gobernanza fronteriza de China e incluso las políticas hacia las minorías étnicas.

BIBLIOGRAFÍA

- Bai Shouyi白寿彝. 1999. 中国通史China's general history. 上海Shanghai. 上海人民出版社Shanghai People's Publishing House, 2-3.
- Ban Gu班固. 2007. 汉书The history of Han Dynasty, 匈奴传Biography of Hun. 北京Pekín. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Ban Gu班固. 2007. 汉书The history of Han Dynasty, 食货志Biography of food. 北京Pekín. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Cen Zhongmian岑仲勉. 2015. 隋唐史History of Sui and Tang. 北京Pekín. 商务印书馆Commercial Press.
- Chang Qu常璩. 2010. 华阳国志Chronicles of Huayang. 济南Jinan. 齐鲁书社QiLu Press.
- Chang Zhu y Liu Lin常璩和刘琳. 1984. 华阳国志校注Records of Huayang Kingdom, 南中志Records of Nanzhong. 成都Chengdu. 巴蜀书社Ba Shu Publishing House.
- Chen Tao y Pei Songzhi陈涛和裴松之. 2006. 三国志Registros de los Tres Reinos. 北京Pekín. 中华书局Zhonghua Book Company.

- Chen Zhen陈振. 2003. 宋史History of Song. 上海Shanghai. 上海人民出版社 Shanghai People's Press.
- Dong Enlin董恩林. 1998. 论周代分封制与国家统一On the unification of Zhou dynasties and the country. 华中师范大学学报:人文社会科学版Journal of Central China Normal University (Humanities and Social Sciences Edition). 5.
- Du Wenzhong杜文忠. 2003. 边疆的概念与边疆的法律Frontier concept and frontier law. 中国边疆史地研究China's Borderland History and Geography Studies. Vol.4.
- Fang Xuanling房玄龄. 1996. 晋书 Jin Shu. 北京Peking. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Gong Yin龚荫. 2012. 中国土司制度史History of China's Tu Si System. 成都 Chengdu. 四川人民出版社Sichuan People's Press.
- Hu Shiling胡士行. 2005. 尚书详解禹贡指南 Shangshu Yugong. 吉林Jilin. 吉林出版集团Jilin Publishing Group.
- Li Dalong李大龙. 2014. 汉代中国边疆史History of China's Frontiers in the Han Dynasty. 哈尔滨Haerbing. 黑龙江教育出版社Heilongjiang Education Press.
- Li Yanshou李延寿. 1975. 南史Southern History, 夷貊传The Biography of Yi Mo. 北京Peking. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Liu Ju刘昫. 2011. 旧唐书Jiu Tang Shu. 北京Peking. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Ma Dazheng马大正. 2002. 中国古代的边疆政策与边疆治理Frontier policy and frontier administration in ancient China. 西域研究The Western Regions Studies, 4.
- Ma Yuanxi马元喜. 2020. 我国王朝疆域结构特征下边疆治理模型构建探析Exploring the construction of a model of frontier governance under the structural characteristics of China's dynastic frontiers. 北方民族大学学报Journal of North Minzu University (Philosophy and Social Science), 2.
- Ouyang Xiu欧阳修. 1975. 新唐书Xin Tang Shu. 北京Peking. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Sima Qian司马迁. 2006. 史记Records of the Historian, 刘敬传Biography of Liu Jing. 北京Peking. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Sima Qian司马迁. 2006. 史记Records of the Historian, 秦始皇本纪Biography of Ch'ing Shi Huang, 北京Peking. 中华书局Zhonghua Book Company.
- TuoTuo脱脱. 1985. 宋史History of Song. 北京Peking. 中华书局Zhonghua Book Company.
- TuoTuo脱脱. 2016. 辽史History of Liao. 北京Peking. 中华书局Zhonghua Book Company.

- TuoTuo脱脱. 2019. 金史History of Jin. 北京Pekín. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Wang Quchang王蘧常. 2000. 秦史 Historia de Qin. 上海Shanghai. 上海古籍出版社Shanghai Classics Publishing House.
- Wang Zhongluo王仲荦. 2016. 魏晋南北朝史 History of Wei Jin Southern and Northern Dynasties. 上海Shanghai. 上海人民出版社Shanghai People's Press.
- Xia Zhengnong夏征农. 2010. “辞海”Ci Hai. 上海Shanghai. 上海辞书出版社 Shanghai Lexicographical Publishing House.
- Xiao Zixian萧子显. 1996. 南齐书History of Southern Qi, 蛮传Man Biography. 北京Pekín. 中华书局Zhonghua Book Company.
- Yang Kunfei杨鹞飞. 2017. “边疆”再探：概念、类型与治理路径“Fronteras” revisadas: conceptos, tipologías y vías de gobernanza. 广西民族研究 Guangxi Ethnic Studies, 2.
- Zhao Yongchun赵永春. 2014. 从复数“中国”到单数“中国”：中国历史疆域理论研究From the plural “China” to the singular “China” : a study in the theory of Chinese historical boundaries. 哈尔滨Haerbing. 黑龙江教育出版社Heilongjiang Education Press.
- Zhou Ping周平. 2008. 我国的边疆与边疆治理Nuestras fronteras y la gobernanza de las fronteras. 政治学研究CASS Journal of Political Science, 2.